



ASSOCIATION DES AMIS DE SAINT NICOLAS DES LORRAINS

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE L'ASSOCIATION DES AMIS DE SAINT-NICOLAS DES LORRAINS À ROME

TOUL

LE SAMEDI 10 JUIN 2017

Merci à tous nos adhérents qui n'auraient pas réglé leur cotisation pour 2017(15 euros minimum pour une personne; 25 euros pour un couple), de le faire très vite auprès de Francine ROZE, la Trésorière de l'Association. Notre Association en a besoin pour son fonctionnement.

L'Assemblée générale débute à 10 H 30.

Elle a lieu cette année à TOUL, à l'Hôtel de ville où Monsieur Alde HARMAND, Maire de la ville et Vice-président de notre Association pour la Meurthe-et-Moselle, a mis très obligeamment une salle à notre disposition. Il nous accueille donc dans la Salle dite des Adjudications. Il évoque le passé prestigieux de la ville de TOUL et les nombreux vestiges et monuments qui en sont le témoignage. Il mène à la tête de la Municipalité, de façon volontariste, un travail énorme sur ce patrimoine. Il salue également le travail réalisé par notre Association. La Municipalité offrira un rafraîchissement à tous les participants à l'issue de nos travaux. Monsieur le Maire conduira, après le déjeuner, une visite de la ville qui nous conduira in fine jusqu'à la Cathédrale Saint-Etienne.

Notre Président Gabriel VILLEROY de GALHAU prend la parole pour l'allocution d'ouverture:

« Chers amis de Saint Nicolas des Lorrains qui pour beaucoup d'entre vous sont aussi des amis tout court, merci tout d'abord d'être venus si nombreux jusqu'à Toul en cette période toujours bien chargée en sollicitations de toutes sortes. Je vois dans votre présence le signe que notre association est toujours bien vivante et chère à vos cœurs ! Je tiens tout d'abord à excuser notre président fondateur, Bernard GUERRIER DE DUMAST que les soucis de santé empêchent de se joindre à nous à son grand regret mais dont je sais qu'il reste très proche de nous aujourd'hui.

Je veux aussi sans tarder remercier Monsieur Alde HARMAND qui nous met à disposition cette salle et qui nous fera découvrir ou redécouvrir cet après-midi sa belle ville dont chacun sait qu'elle a enfin un maire qui a à cœur de mettre en valeur son immense patrimoine parfois délaissé dans le passé.

Avant d'évoquer devant vous les projets que nous avons pour l'avenir, il me revient d'abord de vous rendre compte de nos activités depuis notre assemblée générale de l'an dernier à Verdun. Même si c'était une année sans notre traditionnel pèlerinage à Rome que nous n'organisons que les années impaires, nous ne sommes pas restés inactifs pour entretenir auprès de nos interlocuteurs habituels les contacts destinés à leur faire sentir l'importance que nous attachons à ce que notre sanctuaire romain continue à vivre pleinement et à être un foyer culturel et spirituel toujours plus rayonnant.

C'est ainsi que notre Chancelier et moi-même, accompagnés de nos épouses, avons passé quatre jours à Rome il y a deux semaines — j'ouvre une parenthèse pour vous rappeler que ces voyages, nous les entreprenons à nos frais et non sur le budget de l'association, ceci afin qu'il n'y ait aucune ambiguïté — au cours desquels nous avons rencontré bien sûr d'abord les frères de la Communauté, toujours fidèles au poste et avons pu goûter à leur accueil toujours aussi chaleureux. Ce furent ensuite des entretiens très positifs avec son Eminence le Cardinal POUPARD dont nous avons pu apprécier comme toujours la clairvoyance et la hauteur de vues sur les affaires du monde et de l'Eglise.

Les rencontres avec l'ambassadeur de France près le Saint Siège, Monsieur ZELLER puis le Père ARDURA, administrateur des Pieux Etablissements nous ont permis de faire le point sur les travaux toujours nécessaires

dans notre église. Nous avons déjà constaté *de visu* que les éclairages intérieurs ont bénéficié d'un vent de modernité puisque les ampoules traditionnelles ont été remplacées par des LED qui mettent encore mieux en valeur la beauté des décors et permettent de voir des détails insoupçonnés jusqu'alors. Nous avons appris ensuite que la façade principale de l'église allait faire l'objet d'un ravalement qui devrait être terminé lors de notre venue du mois de décembre prochain.

Reste toujours le sérieux problème de l'humidité du sous-sol encore aggravé ces derniers temps par une fuite sur une canalisation de distribution d'eau de la ville qui a pour effet que la cave est actuellement, paraît-il un lac ! Mais cette question est maintenant sérieusement prise en compte : un dispositif de mesure des fluctuations de cette humidité vient d'être installé qui va rester en place durant deux ans, au terme desquels les résultats constatés devraient permettre de dégager la solution adéquate pour remédier au mieux à cette situation.

Nous avons enfin évoqué avec nos différents interlocuteurs le problème toujours plus crucial de la place dont disposent les frères pour assurer au mieux leur mission pastorale qui ne cesse de prendre de l'importance. Vous savez qu'actuellement, ils ne disposent pas de local leur permettant de recevoir correctement et de façon tranquille, voire confidentielle par exemple pour des confessions ou de l'accompagnement spirituel. Or une opportunité se présente par le départ des occupants de l'appartement jouxtant le leur, ce qui permettrait de reconstituer dans son intégralité ce logement qui était à l'origine celui de recteur de l'église et qui avait été scindé à une certaine époque. La communauté disposerait également ainsi d'une chambre permettant de loger un hôte de passage à Rome et en particulier le supérieur de leur ordre puisque c'est la seule implantation de la Communauté des Frères de Saint Jean dans la Ville Eternelle. Cette décision n'est certes pas de notre ressort et nous nous sommes contentés d'évoquer la question tant auprès de l'ambassadeur que du Père ARDURA. Ce dernier nous a fait valoir qu'une telle opération constituerait un manque à gagner non négligeable pour les Pieux Etablissements puisque l'actuel appartement représentait déjà une valeur de 60 à 70 000 € par an et que l'on passerait à environ 90 000 €. Il nous a rappelé son souci d'équilibrer ses budgets tout en réalisant de très importants investissements tels que les travaux entrepris à la Trinité des Monts pour 14 M € ou au Centre Saint Louis. Il ne nous reste plus qu'à espérer...

Pour être complet, j'ajoute qu'un membre de la communauté française, fidèle de Saint Nicolas, Monsieur François-Xavier de MONTS organise pour la deuxième année des concerts de musique baroque dans l'église et nous avons eu l'opportunité d'assister à l'un d'entre eux. Voilà qui contribue encore un peu plus au rayonnement de Saint Nicolas.

En dehors de ce déplacement à Rome, je souhaitais évoquer également les contacts pris avec les évêques des quatre diocèses lorrains car je souhaite qu'ils aient l'habitude de rendre visite à notre sanctuaire où ils doivent se sentir "chez eux" lorsqu'ils se rendent à Rome, c'est-à-dire assez souvent. J'avais déjà eu l'occasion d'en parler avec Monseigneur PAPIN de Nancy et Monseigneur LAGLEIZE de Metz qui connaissent bien le chemin de Saint Nicolas. Avec Denis SCHAMING, nous avons rencontré le 12 janvier dernier à Epinal Monseigneur. BERTHET, le nouvel évêque de Saint-Dié qui, entre autres qualités évidentes, présente la particularité d'être un grand connaisseur de la Russie. Nous allons le solliciter pour nous aider à compléter, grâce à ses nombreuses connaissances sur place, le programme de notre voyage prévu à St PETERSBOURG dont nous vous parlerons plus en détail tout à l'heure. Et il n'a pas rejeté l'idée de nous accompagner pour ce voyage lorsque nous lui en avons parlé. Mais ce sera bien sur fonction de son emploi du temps à cette période. Quant à Monseigneur GUSHING, évêque de Verdun depuis deux ans environ, il nous a lui aussi reçu fort chaleureusement et a pris connaissance avec intérêt de l'existence de St Nicolas des Lorrains dont il n'avait que très vaguement entendu parler. Il ne pourra être à Rome au mois de décembre mais ne l'exclut pas pour une autre année.

Voilà pour le passé et parlons maintenant du futur, c'est-à-dire de nos projets de voyages à Rome tout d'abord en décembre puis à St PETERSBOURG en mai prochain. Pour cela, je vais demander à notre chancelier Denis SCHAMING de vous donner les détails que vous attendez mais auparavant, je veux le remercier tout particulièrement de sa fidèle et efficace collaboration car je peux vous dire qu'il ne ménage pas son temps précieux (eh oui, il y en a qui travaillent dans notre beau pays !) pour organiser, coordonner les différents paramètres nécessaires pour que ces voyages soient aussi riches que possible.

J'en profite aussi, avant de lui passer la parole, pour mettre en avant aussi le travail fourni par Jean-Marie et Maria TRIACCA en particulier pour nous faire ouvrir à Rome les portes de lieux rares et inédits comme vous le constaterez tout à l'heure. Et avant de terminer mon exposé, je veux encore mentionner tout particulièrement l'ingrat mais indispensable travail de secrétaire-trésorière que fournit Francine ROZE avec tant de dévouement à notre cause de Saint-Nicolas. Nous vous proposerons d'ailleurs tout à l'heure de coopter un nouveau membre au bureau en la personne d'Evelyne LARRET qui a déjà commencé à soulager Francine de la partie secrétariat ce dont nous la remercions.

Et je passe donc maintenant la parole à Denis pour les projets et la partie plus statutaire de notre assemblée. ».

En annexe 1 : le compte rendu du voyage à ROME du Président et du Chancelier en mai 2017.

Rapport d'activité présenté par le Chancelier, Denis SCHAMING :

« Permettez- moi de me réjouir vivement d'être parmi vous en ce beau samedi ensoleillé à TOUL où j'officie pour la quinzième fois en qualité de Chancelier. J'ai une pensée toute particulière et très affectueuse pour notre Président Fondateur Bernard GUERRIER de DUMAST et son épouse Vivette qui ne peuvent nous rejoindre ce matin. Je remercie également notre Président pour les mots particulièrement bienveillants et amicaux qu' il a eus à mon endroit. J'ai beaucoup de plaisir à travailler avec lui et, en le choisissant comme Président, notre Conseil puis notre Assemblée ont fait le choix d'un Président qui s'inscrit résolument dans les traditions de notre association et la ligne de ses prédécesseurs. Permettez-moi également de dire mon amitié à Anne son épouse qui l'épaula avec efficacité et discrétion. Comme chaque année, je ne peux passer sous silence le dévouement de François et Francine ROZE dans le cadre de la préparation de nos assemblées. J'en profite pour saluer l'engagement permanent de nos amis Jean- Marie et Maria TRIACCA. Evelyne LARRET qui complète le dispositif de base se présentera tout à l'heure. Notre association ne peut fonctionner sans ces bonnes volontés. Un merci aussi à vous toutes et tous d'être venus si nombreux à notre Assemblée générale cette année. J'aperçois dans cette salle quelques fidèles irréductibles. Je note aussi chaque année la présence de nouveaux visages. C'est pour moi une grande satisfaction et un grand bonheur de voir les uns et les autres car je sais que l'énergie que je mets au profit de cette cause n'est pas vaine ! Le rôle du Chancelier lors de l'Assemblée générale annuelle est de retracer l'activité de notre Association pour l'année écoulée. Il est de tracer aussi quelques perspectives pour l'avenir. Mais avant de procéder à ces exposés statutaires, je voudrais rappeler, en écho avec les propos du Président, que si aujourd'hui nous sommes entendus par les autorités françaises à Rome, c'est aussi parce que nous avons su nous mobiliser. Aide-toi et le ciel t'aidera. Nous n'avons pas attendu d'être sollicités, nous avons pris les choses en mains lorsque c'était nécessaire. Le Président l'a rappelé : nous ne sommes pas maître d'ouvrage des travaux ni propriétaire. Mais nous avons le devoir sacré de poursuivre l'œuvre entreprise par nos fondateurs en 1956, qui eux mêmes ont assuré en quelque sorte la continuation de générations et de générations des nombreux Lorrains présents dans la Ville Éternelle - à des titres divers - et qui ont assumé leurs obligations envers l'église de Saint-Nicolas, dans la suite de l'ancestrale Confraternité des Lorrains. Nous avons pris la suite aussi des grandes familles lorraines qui, tout au long des siècles, ont veillé sur notre église et l'ont doté de trésors dont beaucoup ont malheureusement disparu. Le Président rappelait tout à l'heure les derniers travaux sur l'église : interventions dans les sous-sols ; nouvelle tranche de rénovation de la façade ; éclairages intérieurs renouvelés. S'ils sont programmés, c'est parce qu'aujourd'hui cette église est ouverte et vivante. Elle n'est pas seulement un monument historique mais un lieu vivant. Et si c'est le cas, nous le devons aux efforts incessants de notre association. En relisant le compte rendu de nos assemblées depuis que j'ai pris ces fonctions, j'ai relevé les contributions suivantes de notre association :

- Commençons par les moyens apportés à l'occasion du Jubilé de l'An 2000 par le Conseil régional de Lorraine pour 1MF (150 000 euros), grâce à l'intervention personnelle de Gérard LONGUET, l'un de nos plus fidèles élu et membre de l'Association ; somme consacrée à la réhabilitation de la façade principale, à celle de la façade latérale et à des travaux de couverture ;
- l'Association, sur ses fonds propres, verse en 2005, 11 000 euros pour la réhabilitation de trois peintures intérieures ;
- À partir de 2004, sur des fonds provenant des Pieux établissements et du Ministère de la Culture, sont entrepris des travaux majeurs de consolidation de la nef et la réhabilitation de tous les décors intérieurs. Ces travaux, d'un coût total de 655 000 euros, sont inaugurés le 6 décembre 2006 (sur la période 1982-2000, 366 000 euros avaient été engagés par les Pieux établissements, notamment sur la coupole. Dans cette somme figure néanmoins la subvention lorraine de 150 000 euros) ;
- Entre 2006 et 2016, l'Association a pris à sa charge l'aménagement intérieur de l'église dans sa totalité sur la base de deux souscriptions publiques (organisées sous l'égide de la Fondation du patrimoine). La première, en 2006-2007, 87000 euros sont recueillis pour financer les bancs, la plaque à la mémoire du Cardinal TISSERANT ainsi que divers travaux d'aménagement et d'éclairage de l'église ; la seconde, en 2009-2010 54 000 euros sont rassemblés pour financer l'ensemble du mobilier de chœur (autel, écus de façade, fauteuil de célébrant, orgue de chœur, Vierge à l'Enfant) puis avec le solde : un reliquaire précieux d'une valeur de 10 000 euros béni pour la Saint Nicolas 2013 ;
- Enfin, une Vierge priante du XVIIIème destinée à l'Oratoire des Frères, offerte par l'un de nos adhérents en 2014 ;
- Je n'oublierais pas d'autres dons (vases sacrés, ostensor) qui complètent les équipements liturgiques.

Je tenais à faire ces rappels, également pour nos nouveaux adhérents: notre Association se donne pour mission de veiller sur ce patrimoine lorrain à Rome. Notre Association y veille en suscitant des concours publics mais aussi en rassemblant des fonds et des moyens pour assurer la pérennité de ce monument historique, sanctuaire lorrain à Rome. La veille passe aussi par l'animation spirituelle et le soutien apporté à la Communauté qui depuis maintenant plus dix ans assure cette animation et bien plus ! Notre plus grande fierté, en franchissant le seuil de l'église sur la façade de laquelle figurent fièrement les grandes armes des Ducs de Lorraine et les armes de la République française, est de voir figurer une plaque dont l'inscription résume au fond notre action : " L'église de Saint Nicolas des Lorrains a été restaurée par les Pieux Établissements de la France à Rome et à Lorette, avec le généreux concours du Ministère français de la Culture et de la Communication, du Conseil régional de Lorraine et de l'Association des Amis de Saint- Nicolas des Lorrains".

J'en viens maintenant au compte rendu de l'année écoulée :

A. Les points statutaires:

Dans le respect des statuts, notre Conseil d'administration a arrêté l'ordre du jour de la présente assemblée statutaire le 31 mai 2017. Un Bureau s'est réuni le 1er février 2017. L'Association compte 431 adhérents mais tous ne sont pas à jour de cotisations. J'appelle chacun à ses responsabilités : l'Association (dont les frais de fonctionnement sont ridiculement modestes) ne peut envisager des projets comme une nouvelle publication si elle ne peut les garantir par un budget propre suffisant. Je demande donc à tous nos amis de se mettre à jour ! Madame Evelyne LARRET, en sa qualité de secrétaire nous fait part de la liste des présents, des excusés et des pouvoirs. Ces listes seront déposées dans les archives de l'Association.

1. Désignation du réviseur aux comptes :

Monsieur Jean-Marie TRIACCA exercera cette année pour la cinquième fois ses fonctions de réviseur aux comptes. S'il n'y a pas d'objections, je vous propose qu'il poursuive sa tâche pour les comptes de l'exercice à venir. J'en profite pour saluer son travail et son engagement fidèle.

2. Renouvellements statutaires :

Avant d'évoquer les mandats qui arriveront à échéance au 31 12 2017, il nous faut ratifier la nomination de Madame Evelyne LARRET en qualité de Secrétaire de l'Association. Elle a été cooptée par le Bureau, cooptation confirmée par le Conseil le 31 mai dernier. *Accord de l'Assemblée à l'unanimité.*

Il est nécessaire de procéder à la désignation des administrateurs pour les années 2018-2019 et 2020.

Il est proposé que le Conseil d'Administration soit ainsi composé :

- ✓ Président fondateur : Bernard GUERRIER de DUMAST (54)
- ✓ Président : Gabriel VILLEROY de GALHAU (54)
- ✓ Chancelier : Denis SCHAMING (57)
- ✓ Trésorière et archiviste : Francine ROZE (54)
- ✓ Secrétaire : Evelyne LARRET (54)
- ✓ Réviseur aux comptes: Jean-Marie TRIACCA (57)

- ✓ Vice-président (57) Catherine JACQUAT
- ✓ Vice- Président (54) Alde HARMAND
- ✓ Vice - Président (88) Damien PARMENTIER
- ✓ Vice-président (55) Philippe MARTIN

Les administrateurs :

- ✓ Etienne MARTIN (54): chargé d'une mission d'inventaire
- ✓ Dominique FLON (54): relations avec la Société d'histoire et du Musée Lorrain

- ✓ Jeanne Chantal LAMBRECHTS (88): relations avec l'association des Lorrains de Paris
- ✓ Catherine GUYON (54): référente historique
- ✓ Jacques GRASSER (88) ; Robert FERY (57) ; Thibaut VILLEMIN (55).

L'assemblée approuve cette composition à l'unanimité.

3. Lieu des prochaines assemblées générales :

Notre Assemblée avait arrêté le principe d'une assemblée dans chaque département lorrain, à tour de rôle, sauf exception lorsque pour des raisons d'organisation, celle-ci se tient dans la ville siège soit Nancy. Si on remonte jusqu'à 2005, nos assemblées se sont tenues, 6 fois en Meurthe et Moselle, 3 fois dans la Meuse, 2 fois dans les Vosges et 2 fois en Moselle. Afin de rééquilibrer le système, il est proposé que les prochaines assemblées aient lieu :

- ✓ à Thionville et au Nord du Département de la Moselle (peut être avec une incursion au Grand Duché du Luxembourg) ;
- ✓ dans les Vosges, sur la route des Abbayes, en sollicitant le concours de notre vice Président vosgien, Damien PARMENTIER très engagé personnellement dans la sauvegarde et la promotion de ce patrimoine exceptionnel ;
- ✓ En Sarre, en terre historiquement lorraine, à METTLACH plus précisément, avec la visite du site de production et d'exposition de la société VILLEROY et BOCH, sous l'égide et la conduite de notre Président.

Le Conseil d'administration est chargé d'examiner ces propositions.

4. Comité d'honneur de notre Association :

Il conviendra de le mettre à jour.

Un nouveau membre mérite d'être signalé d'ores et déjà : il s'agit du Président Philippe RICHERT, Président de la Région GRAND EST, ancien Ministre, qui a accepté de figurer dans ce Comité d'honneur prestigieux dans lequel figurait des personnalités comme Robert SCHUMAN à sa fondation.

5. Académie de Saint Nicolas :

La prochaine réunion du comité aura lieu le 17 juin.

Notre Association soutiendra la candidature du Père JACQUOT, Recteur de la Basilique de Saint-Nicolas-de-Port, pour son action exceptionnelle en faveur du rayonnement de la Basilique et du pèlerinage traditionnel de la Saint-Nicolas.

6. Archives :

Francine ROZE est chargée de la mise en ordre des archives de l'association, actuellement en divers lieux. Elles ont vocation à être déposées aux Archives départementales de Meurthe-et-Moselle.

Adoption de toutes les motions et décisions à l'unanimité.

B. Compte rendu financier :

1. Francine ROZE donne lecture du rapport financier pour l'exercice 2016-2017.

Ce compte rendu figure en annexe 2.

2. Lecture du rapport du réviseur aux comptes en annexe 3.

**Le Président fait voter les adhérents présents sur ces deux rapports.
Ils sont adoptés à l'unanimité.**

C. Présentation de la nouvelle publication par Serge DOMINI :

Publié à l'occasion de l'inauguration des décors intérieurs de l'église, le très bel ouvrage édité par Serge DOMINI est aujourd'hui épuisé. Les Frères de la Communauté de Saint Jean comme de nombreux amis et adhérents nous en demandent une réédition. Le besoin d'une publication se fait sentir en particulier à Rome où les nombreux visiteurs de l'église sont prêts à se porter acquéreurs d'un petit ouvrage peu cher mais de bonne qualité, racontant l'histoire de ce petit trésor baroque au cœur de Rome. C'est pourquoi, nous vous proposons une nouvelle publication dans un format livret plus pratique et moins cher pour être accessible au plus grand nombre. Ce livret au prix de 8 euros et de 64 pages, de très grande qualité éditoriale, reprendra les fondamentaux historiques et architecturaux de l'ouvrage initial et s'enrichira de nouveaux développements et de photographies récentes (réalisées par Serge DOMINI lui-même en mai dernier) portant sur les aménagements financés grâce à vos dons depuis dix ans. Une version italienne pourra voir le jour plus tard, compte tenu de la demande. Le coût de cette nouvelle publication est de l'ordre de 10 000 euros. Nous réunirons cette somme de deux façons : en organisant une souscription la plus large auprès de tous nos amis et adhérents et en sollicitant le pré achat ou les subventions auprès des collectivités. Les photos du grand photographe lorrain TARTARIN seront conservées pour partie et pour partie complétées par celles de Serge DOMINI ou d'autres sources disponibles. Le Conseil d'administration a chargé notre administrateur Etienne MARTIN de procéder à la rédaction des textes de la seconde partie de l'ouvrage (2006-2016) en accord avec l'éditeur.

Vous trouverez en annexe 4 le bulletin de réservation du nouvel ouvrage.

Je vous invite à le commander en quantités et à en faire une publicité la plus large autour de vous !

D. Notre voyage traditionnel à Rome en décembre prochain:

En introduction au point relatif aux voyages, le Chancelier évoque le précédent cycle des voyages nicolaïens, organisés il y a quelques années déjà : BARI – LA TURQUIE – LA GRECE. Nous entamons un nouveau cycle avec le voyage à SAINT-PETERSBOURG. Parmi les destinations nicolaïennes pour l'avenir : les Pays-Bas, la Terre Sainte. Nous serons évidemment amenés à en reparler ! Jean-Marie et Maria TRIACCA - que nous remercions encore vivement pour leur engagement - nous présentent la version quasi définitive, issue des travaux du Bureau puis du Conseil d'administration.

Le programme est présenté en annexe 5.

Il vous est demandé de vous inscrire dès maintenant auprès de Jean Marie TRIACCA en lui renvoyant le bulletin de réponse joint au programme. Pour les visites des sites historiques payants, il conviendra d'adresser un chèque établi à l'ordre de l'Association des Amis de Saint-Nicolas des Lorrains. Il vous est demandé de ne pas attendre pour réserver vos places de façon ferme, le nombre de visiteurs par site étant restreint (50 pour le Palais Farnèse par exemple). Les chèques ne seront encaissés que lorsque les entrées sur les sites seront confirmées, soit en fin d'année.

Vos référents sur ce voyage seront Jean Marie et Maria TRIACCA (coordonnées sur le bulletin de participation).

E. Notre voyage à SAINT-PETERSBOURG et NOVGOROD au printemps 2018 :

Je veux remercier ici tout particulièrement Madame Catherine GUYON pour les conseils apportés dans le cadre de l'organisation de ce voyage. Nous vous communiquons aujourd'hui la structure du programme et nous procéderons d'ores et déjà à une préinscription. Si nous n'atteignons pas 40 participants, le voyage ne pourra avoir lieu.

Vous trouverez ce programme en annexe 6.

Notre Président animera un petit groupe de travail composé de Madame Catherine GUYON et de Monsieur Philippe HIEGEL, responsable des pèlerinages diocésains pour le Diocèse de Metz afin que le programme soit complété par des séquences plus spirituelles, en relation avec l'orthodoxie.

Le programme et les modalités de participation sont précisées des l'annexe 6.

Il vous demandé de faire connaître votre intention de participer dès maintenant ! Après de nombreuses questions pratiques posées par les participants sur les voyages en particulier, le Président lève la séance à 12h45. Les adhérents se rendent au restaurant sous la conduite de François ROZE puis, en début d'après midi et sous un soleil radieux, découvrent les richesses architecturales de la ville de TOUL, l'un des Trois Évêchés, sous la houlette d'un guide particulièrement compétent, le Maire de la Ville lui même.

Pour le Président Gabriel VILLEROY de GALHAU

Le Chancelier

Denis SCHAMING

A handwritten signature in black ink, appearing to be 'D. Schaming', is written over a horizontal line. The signature is stylized and includes a small mark above the 'i'.

